

La Chine s'engage à réduire l'usage unique des plastiques

Dossier de la rédaction de H2o
February 2020

Plus de sacs en plastique ni de pailles ni de gobelets jetables : premier pollueur mondial, la Chine va bannir dès cette année plusieurs produits à usage unique dans les grandes villes afin de réduire les déchets et la pollution. En 2017, le pays a produit 210 millions de tonnes de déchets, selon la Banque mondiale, qui avertit que le total pourrait atteindre les 500 millions de tonnes en 2030.

La Commission nationale du développement et de la réforme et le ministère de l'Environnement ont annoncé un plan sur cinq ans pour réduire la consommation de plastique. Outre les sacs jetables et les pailles alimentaires, le polystyrène et la vaisselle jetable devront disparaître dès cette année. Cette dernière est, avec les boîtes de déjeuner jetables, massivement utilisée dans le pays alors que les services de livraison de repas à domicile ont connu un développement fulgurant ces dernières années. Les emballages postaux sont également devenus un fléau : chaque année, la "fête des célibataires", le plus gros événement mondial de commerce en ligne, donne lieu à lui seul à la livraison de 2,3 milliards de colis en une seule journée. Dès fin 2022, les emballages non biodégradables seront interdits dans les régions les plus peuplées : Beijing, Shanghai et la province du Jiangsu (est). L'objectif du plan est de réduire de 30 % sur cinq ans l'utilisation de plastique. Si le plan est ambitieux, sa mise en place reste à démontrer, prévient l'écologiste Ma Jun, à la tête de l'Institut des affaires publiques et environnementales (IPE), financé par des dons privés. Ainsi en 2008 déjà, le pays avait pris des mesures pour interdire la gratuité des sacs en plastique ; aujourd'hui, la réglementation est encore loin d'être appliquée à la lettre. La Chine assure promouvoir des alternatives tels que les sacs en tissu, les sacs en papier et les sacs de courses biodégradables. Shanghai, en pointe sur les questions d'environnement, a lancé l'an dernier le programme de tri et de recyclage des déchets le plus ambitieux jamais mis en œuvre en Chine. Il doit progressivement être déployé dans toutes les villes du pays d'ici 2025, à commencer par Beijing dès mai de cette année.

Le Devoir